

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 37 (2010)
Heft: 3

Vorwort: Le général
Autor: Eckert, Heinz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le général

Schweizerische Nationalbibliothek NB
Bibliothèque nationale suisse BN
Biblioteca nazionale svizzera BN
Biblioteca naziunala svizra BN

MÊME 65 ANS APRÈS LA FIN DE LA GUERRE, on discute encore et toujours de la question de savoir pourquoi la Suisse a survécu intacte à la Seconde Guerre mondiale et pour quelle raison elle a été épargnée par l'armée d'Hitler. Était-ce le hasard ou bien les Allemands tenaient-ils tellement à la coopération économique avec la Suisse, à l'armement, à la finance et au commerce de l'or? Ou bien le transit à travers les Alpes était-il à ce point déterminant que la Suisse n'a pas été attaquée par la Grande Allemagne? Étaient-ce les victoires militaires des Alliés ou alors le destin nous voulait-il simplement du bien? Ou bien étaient-ce le général Guisan et l'armée suisse qui avaient fixé un «prix d'entrée» en Suisse trop élevé pour Adolf Hitler?

La question de savoir pourquoi la Suisse n'a pas été annexée au Reich allemand peut très bien ne jamais trouver de réponse définitive. Quoi qu'il en soit, le général et l'armée semblent avoir exercé une influence tout sauf minime sur les décisions du chef national-socialiste: «Le poids du facteur militaire avait considérablement augmenté grâce aux fortifications alpines du Réduit et au contrôle de l'axe Nord-Sud», écrivait l'ancien rédacteur en chef Fred Luchsinger dans la *Neue Zürcher Zeitung*. «Sans défense militaire et sans volonté de résistance, notre pays aurait été un simple objet de la politique dominante allemande en Europe.»

Différents facteurs ont vraisemblablement joué un rôle, le destin probablement le moindre. En tout cas, c'est grâce au général Henri Guisan que l'armée suisse a été à la hauteur de sa mission et que la Suisse a fait preuve de tactique et de politique face à son grand voisin du nord. Le portrait brossé par Rolf Ribl nous révèle en effet un Suisse remarquable qui occupe encore les historiens et les biographes et que les Suisses de l'étranger ont érigé au rang de quatrième Suisse le plus important de tous les temps dans le sondage de la «Revue Suisse» (page 5).



Heinz Eckert

www.swisscommunity.org est le nom de la nouvelle plateforme Internet de l'Organisation des Suisses de l'étranger. Les Suissesses et les Suisses de l'étranger ont ainsi obtenu leur propre espace pour rechercher, trouver et chatter, un réseau électronique pour établir des contacts globaux entre eux et avec la Suisse. Pour qui veut entrer en contact de façon ciblée avec d'autres Suisses de l'étranger, qui a besoin d'informations spécifiques au sujet de la Suisse ou d'autres groupes de Suisses de l'étranger, qui souhaite acheter ou vendre quelque chose ou simplement chercher le contact avec des gens ayant les mêmes goûts, www.swisscommunity.org est le site idéal. Les Suisses de l'étranger qui souhaitent visiter leur ancienne patrie y trouveront des informations et des offres touristiques, les associations et institutions suisses à l'étranger peuvent utiliser le nouveau club électronique suisse pour acquérir de nouveaux membres, ils peuvent s'y informer au sujet de leurs cantons d'origine et de la Suisse et découvrir où trouver à l'étranger les meilleures fondues et le pain bis le plus croustillant. www.swisscommunity.org est un peu comme Facebook, Xing ou Linked-In, sans y ressembler tout à fait. La communauté électronique des Suisses de l'étranger est une plateforme de communication exclusive, spécifiquement adaptée aux besoins de nos compatriotes à l'étranger.

Nous espérons que les 700 000 Suissesses et Suisses de tous les continents feront un usage actif de notre offre.

HEINZ ECKERT, RÉDACTEUR EN CHEF

5

Courrier des lecteurs

5

Lu pour vous: l'histoire du Palais fédéral

7

Images: le Marlboro Man suisse

8

Le général Guisan a-t-il sauvé la Suisse?

12

Exposition bernoise pour le centenaire de la mort d'Albert Anker

14

Nouvelles du Palais fédéral

Nouvelles régionales

17

Le Musée de l'habitat rural de Ballenberg

18

Suisse allemand: quelle est la proportion adaptée?

20

L'UBS en bisbille avec la Suisse

21

La révision de l'assurance-chômage

22

Organisation des Suisses de l'étranger

26

Sur les traces de Lord Byron en Suisse

28

Folklore vécu: fromagerie moderne

30

On en parle: PS International

31

Écho

Photo de couverture:

Le général Henri Guisan: une popularité restée intacte. Photo: Keystone

IMPRESSUM: La «Revue Suisse», qui est destinée aux Suisses de l'étranger, paraît pour la 37^e année en allemand, français, italien, anglais et espagnol, en 14 éditions régionales, avec un tirage total de plus de 416 000 exemplaires. Les nouvelles régionales paraissent quatre fois par an.

■ DIRECTION ÉDITORIALE: Heinz Eckert (EC), rédacteur en chef; Rolf Ribl (RR); René Lenzin (RL); Alain Wey (AW); Jean-François Lichtenstern (JFL), responsable des «Nouvelles du Palais fédéral», Service des Suisses de l'étranger du DFAE, CH-3003 Berne. Traduction: CLS Communication AG ■ DESIGN: Herzog Design, Zurich ■ ADRESSE POSTALE: Éditeur/rédaction/publicité: Organisation des Suisses de l'étranger, Alpenstrasse 26, CH-3006 Berne, Tél. +41 31 356 61 10, fax +41 31 356 61 01, PC 30-6768-9. Internet: www.revue.ch ■ E-MAIL: revue@aso.ch ■ IMPRESSION: Swissprinters St. Gallen AG, CH-9001 St-Gall. ■ CHANGEMENT D'ADRESSE: prière de communiquer votre nouvelle adresse à votre ambassade ou à votre consulat; n'écrivez pas à Berne. ■ Tous les Suisses de l'étranger enregistrés auprès d'une représentation suisse reçoivent la revue gratuitement. Les personnes n'ayant pas la nationalité suisse peuvent s'abonner (prix pour un abonnement annuel: Suisse, CHF 25.-/étranger, CHF 40.-). La revue sera expédiée aux abonnés directement de Berne. Clôture de rédaction de cette édition: 14.6.2010